
El empleo y la agenda ambien-
tal ocuparán un lugar prioritario
en la agenda de Sofofa para los
próximos dos años. Así lo anun-
ciaron desde el gremio que ayer
celebró su Asamblea General,
donde asumieron los 30 nuevos
representantes que se integran a
su Consejo, y donde la actual
presidenta, Rosario Navarro, en-
tregó la cuenta pública de sus
dos años al mando de la entidad.

La líder de los industriales
destacó hitos de su gestión como
relevar la importancia del creci-
miento en el debate público, o el
diálogo con los poderes del Esta-
do y la sociedad civil. También
aprovechó de despedir a quienes
salen del consejo, incluyendo a
su actual vicepresidente, Óscar
Hasbún.

Navarro ya anunció que este
cargo directivo vacante lo ocu-
pará Heriberto Urzúa, si así lo
ratifica el Consejo General el
próximo 25 de junio, junto con la
reelección de Navarro.

Nuevas medidas

Como parte de su agenda de
corto plazo, Sofofa propone im-
pulsar un “shock de inversión”. 

Para ello anunció, por una
parte, una nueva agenda laboral.
El primer pilar de estas medidas
será la creación de un nuevo
“Consejo para la Empleabilidad
y el Trabajo del Futuro” con em-
presarios, sindicatos y expertos.
En particular, explicó Navarro,

el trabajo de esta instancia “no se
trata solo de mejorar la emplea-
bilidad o debatir sobre flexibili-
dad. El desafío es más profundo:
construir un nuevo marco labo-
ral capaz de responder a los
grandes cambios de nuestro
tiempo: la baja productividad, la
alta informalidad, el envejeci-
miento de la población y la dis-
rupción tecnológica, con solu-
ciones audaces, sostenibles y
compartidas”.

Un segundo ámbito de trabajo
es la “permisología” desde su
arista ambiental. En línea con
otras propuestas que han surgi-
do desde la vereda de los exper-

tos, Sofofa impulsará una agen-
da de “permisología en base ce-
ro”, con el fin de rediseñar inte-
gralmente el sistema, lo que
incluye trabajar en nuevas líneas
de base ambientales en alianza
con la Universidad de Harvard.
Esta agenda, dijo Navarro, “no
busca parchar, sino rediseñar in-
tegralmente el sistema. Con el
respaldo y alianza con Harvard,
trabajaremos en líneas base am-
bientales con los más altos están-
dares globales, convocando a
gremios y empresas a lo largo
del país. Chile puede crecer cui-
dando el ecosistema. No es una
disyuntiva: es una convicción”. 

Con foco en el mercado laboral y evaluación ambiental: 

Sofofa anuncia agenda para
crear “shock” de inversión 

El gremio trabajará en medidas para abordar el trabajo del
futuro, y hará una revisión “base cero” de permisos.
J. AGUILERA

La presidenta de Sofofa, Rosario Navarro, espera ser reelegida a la cabeza
del gremio. 
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El avance del proyecto de ley
marco de autorizaciones secto-
riales seguirá pendiente. Des-
pués de cerca de dos horas de
discusión, la sala del Senado no
logró cerrar la discusión en tor-
no al proyecto emblema del Go-
bierno para combatir la “permi-
sología”, y que se enfoca en un
nuevo sistema para agilizar la
entrega de las autorizaciones no
ambientales para la inversión. 

La Cámara Alta dejó incon-
clusa la revisión de gran parte
del articulado, que se retomará
en una sesión por definir la pró-
xima semana. Sin embargo, sí se
resolvió el respaldo a la idea de
legislar en torno al proyecto, lo
que garantiza su avance a un
tercer trámite en la Cámara de
Diputados que, de respaldar las
modificaciones hechas en el Se-
nado, terminaría por zanjar la
discusión del proyecto.

Entre otras materias, esta nor-
ma pretende reemplazar deter-
minados permisos de bajo ries-
go por declaraciones juradas
—con sanciones por incumpli-
miento—, crea una nueva ofici-
na a cargo de monitorear el co-
rrecto cumplimiento de las nor-
mas y los plazos, habilita la tra-
mitación paralela de ciertos
permisos y establece un nuevo
régimen de incentivos para fun-
cionarios y jefes de servicio que
participan de la entrega de auto-

rizaciones. 

La discusión

El debate giró en torno al im-
pacto del proyecto sobre los ac-
tuales estándares de resguardo
ambiental y patrimonial. Uno de
los críticos fue el senador oficia-
lista Alfonso de Urresti (PS),
quien advirtió que “este proyec-
to, bajo el noble pretexto de agili-
zar trámites de permisos, creo
que pone en riesgo principios
fundamentales del derecho pú-
blico, del derecho ambiental y de
la propia institucionalidad secto-
rial del Estado. Lo que aquí se es-
tá proponiendo, y en muchos ca-
sos aprobando en bloque, es una
desregulación sistémica, que
puede parecer una técnica neu-
tra o sin consecuencias, pero que
a mediano y largo plazo tendrá

efectos profundos, negativos, es-
pecialmente en materia ambien-
tal, sanitaria y territorial”.

Quien lo rebatió fue el sena-
dor opositor Rojo Edwards, que
como expresidente de la comi-
sión de Economía participó de
los acuerdos en torno a la nor-
ma: “Acá no hay ninguna desre-
gulación de absolutamente na-
da en este proyecto. El estándar
regulatorio se mantiene com-
pleto, en contra de lo que me hu-
biese gustado a mí, para ser
franco. Pero acá no hay ninguna
desregulación, no sé de qué se
está hablando (…). Por ejemplo,
la incorporación de la tramita-
ción paralela y no secuencial es
la tramitación del mismo permi-
so, no hay ninguna baja del es-
tándar regulatorio, simplemen-
te se pueden hacer (ambos trá-
mites) a la vez”.

El proyecto fue aprobado en su idea de legislar:

Senado apoya avance de
reforma a “permisología”,
pero votación sigue pendiente

Aunque la Cámara Alta dejó varios artículos sin revisar, la
norma ya obtuvo el apoyo en torno a su idea matriz. 
J. AGUILERA 

La iniciativa de permisos terminará su discusión en la sala del Senado la
próxima semana. 
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El debate sobre “permisolo-
gía” al que fueron invitadas las
candidatas presidenciales Caro-
lina Tohá (Socialismo Democrá-
tico) y Evelyn Matthei (Chile
Vamos) se demoró menos de
cinco minutos en avanzar hacia
una confrontación por temas co-
mo la agenda tributaria, la dis-
posición a acuerdos políticos e
incluso el acuerdo para explotar
litio suscrito entre Codelco y
SQM.

En una disputa paralela, la
guerra de aplausos entre el ex-
tenso número de asesores que
acompañó a ambas candidatas
celebró cada intervención donde
sacaron a relucir su reconocido
carácter. En el caso de Matthei,
arribó con su jefa de Comunica-
ciones, Carla Munizaga, y los
periodistas Juan José Lagorio y
Cristián Torres. También esta-
ban su “generalísimo” de cam-
paña, Diego Paulsen; su encar-
gado programático, Juan Luis
Ossa, y su nueva jefa de gabine-
te, Carol Vargas, quien esta se-
mana se incorporó al equipo. 

Tohá no se quedó atrás y se vio
acompañada, entre otros, por su
jefa de campaña, Pía Mundaca;
la exministra Ana Lya Uriarte y
el diputado Vlado Mirosevic,
quien se desempeña como voce-
ro del comando. También estaba
su periodista, Fernando Duarte.

El “enojo” de Tohá

La primera interpelación en la
cita —organizada por Icare—
vino precisamente de la abande-
rada PPD: “Piensan que vamos a
crecer con recetas que se parecen
un poco a las que se vieron en el
mundo en los años 80: bajemos
los impuestos, demos el espacio
a los privados para que invier-
tan, que el Estado no moleste
(…). No estamos en un mundo
en que esas recetas vayan a fun-
cionar”.

Matthei solo respondió que
“obviamente si tenemos im-
puestos más altos que el prome-
dio de la OCDE, no vamos a te-
ner muchas inversiones. Eso no
es un problema de irnos a los 90,
es un problema de compararnos
con el resto de los países”. 

El segundo “round” se produ-
jo sobre cómo abordar el proble-
ma de la “permisología”, donde
Matthei ejemplificó con la demo-
ra que tuvo el Hospital del Salva-
dor a causa de hallazgos arqueo-
lógicos “pulverizados” y que, a
su juicio, no son objeto de conser-

vación patrimonial. La exminis-
tra del Interior rebatió que el
asunto es “más profundo” y se
relaciona con la lógica del sector
público. “Hay que analizar dón-
de están los obstáculos y no hacer
cherry picking de cosas anecdóti-
cas (…). Los funcionarios traban
los proyectos con cosas peque-
ñas, porque como hay sucesivos
mecanismos por los cuales des-
pués son cuestionados, se ponen
el parche antes de la herida y
blindan los proyectos mirando
todos los detalles”, dijo.

El rol de los funcionarios en

estas revisiones siguió escalan-
do. Matthei insistió en que “esto
no es un tema de que yo no co-
nozca, Carolina. El sistema pú-
blico (…), el grado de discrecio-
nalidad que hay es increíble, ca-
da funcionario pide lo que quie-
re y esto no es por un problema
de miedo, es por un problema de
ideología”.

Consultada sobre su respaldo
a la idea de avanzar en una revi-
sión exhaustiva que permita eli-
minar permisos, Tohá argumen-
tó que si bien está a favor de co-
rregir duplicidades, cuando se

plantean medidas “rimbomban-
tes” se paralizan las soluciones.
“La conversación política es la
que traba todo, con este tipo de
discurso como el que estamos
escuchando acá: que el proble-
ma es que hay que sacar a los
funcionarios de izquierda. Si el
problema es que el funcionario
no tiene ninguna norma que le
diga lo que es patrimonio y lo
que no”, opinó.

La abanderada de Chile Va-
mos señaló que la revisión de
permisos debería ser un están-
dar y realizarse periódicamente.
También aprovechó su turno pa-
ra interpelar a Tohá: “Le pediría
a Carolina que no se enoje. Yo no
estoy peleando con ella, no estoy
peleando con este Gobierno ni
con nadie: quiero sacar el país
adelante. También le pediría que

por favor no distorsione los ar-
gumentos. En ningún momento
he dicho que hay que echar a la
gente de izquierda ni poner gen-
te de derecha”. 

El litio y SQM

La exministra del Trabajo tam-
bién se hizo cargo de los dardos
de Tohá, que la acusó de una pos-
tura obstruccionista. Recordó
que entregó su respaldo al acuer-
do que destrabó la reforma previ-
sional, y reafirmó la validez de
sus críticas con otro ejemplo: el
contrato para explotar litio sus-
crito entre Codelco y SQM. “Yo
no me opongo porque sí. Yo me
opongo, o por lo menos he cues-
tionado, porque este es el deal
más grande que ha firmado el
Gobierno o el Estado en los últi-
mos 30 o 40 años, y a mi juicio
eso se hace siempre mediante una
licitación y no en (un trato en) que
se han puesto de acuerdo unas
personas con otras personas y na-
die sabe qué es lo que se habló en-
tremedio (…). No tengo ningún
problema con Soquimich, pero
que haya una licitación abierta
donde todo el mundo sepa cuáles
son las bases, por qué ganó el que
ganó, cuánto ofrece, cuánto ofre-
cieron los demás”.

Tohá le respondió a Matthei
que “a mí sí me enoja una forma
de debatir que veo en Chile, que
creo que nos tiene trancados”. Y
afirmó: “Tengo hartos proble-
mas con SQM. No me gusta na-
da esa empresa, pero para Chile,
para el interés nacional, para
ocupar el litio en beneficio del
país, para no dejar pasar la opor-
tunidad, esta era la manera de
avanzar y hay que atreverse a
hacer las cosas de una manera
distinta (…). Creo que aquí hubo
osadía”. 

Las candidatas presidenciales protagonizaron un debate organizado por Icare:

Matthei y Tohá se enfrentan por impuestos,
“permisología” y acuerdo Codelco-SQM

J. AGUILERA Y J. P. GUZMÁN

Interpelaciones cruzadas, acusaciones de obstruccionismo y un llamado a “no enojarse” fueron parte del
cara a cara entre las abanderadas de Chile Vamos y el Socialismo Democrático en materia económica. 

Carolina Tohá y Evelyn Matthei protagonizaron el debate en el encuentro “Destrabando la ‘permisología’: simplificar y
agilizar para volver a crecer”, organizado por Icare.
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‘‘El grado de
discrecionalidad que hay
es increíble, cada
funcionario pide lo que
quiere (…), es por un
problema de ideología”.
................................................................

EVELYN MATTHEI
CANDIDATA PRESIDENCIAL CHILE VAMOS

‘‘La conversación
política es la que traba
todo. Con este tipo de
discurso (…), que hay que
sacar a los funcionarios
de izquierda”.
................................................................

CAROLINA TOHÁ
CANDIDATA PRESIDENCIAL PS-PPD-PL-PR
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